

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MIERCOLES 31 de MARZO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 713

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCIA

PASAJE DE ARAJOL * LÉRIDA

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

— DE —

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blonda, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 > >

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS * * *

— Y —

* * * ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—Lérida

VENTA de una finca de 40 jornales, de este término, partida Rufeá. Dará razón el notario don Manuel Gaya, Mayor, 61, 1.º. 9 15

BICICLETA Se vende una casi nueva con rebaja considerable. En la oficina de Obras Públicas, Paheria, 13, 3.º, puede verse y tratar de su adquisición. 6-a.

De Cuba

Buenas noticias

El cabecilla Rius Rivera, sucesor de Maceo en Vuelta Abajo, ha sido cogido prisionero después de herido por tres balazos.

Con el titulado mayor general Rius Rivera ha caído en poder de nuestras tropas su jefe de Estado Mayor, el cabecilla Bacallao.

Estas noticias revisten excepcional importancia por tratarse de un jefe de la revolución que gozaba fama de organizador inteligente y valeroso.

En estos días en que el cable transmite noticias tan satisfactorias de Filipinas; en los momentos en que los generales Polavieja y Lachambre reciben homenajes de los leales del Archipiélago y son sus nombres pronunciados con respeto y admiración en todos los hogares españoles, excepción hecha de los habitados por ciertos elementos de la política, sentíamos las amarguras y tristezas producidas por el pesimismo en que se inspira la correspondencia particular de Cuba y la natural alarma por haberse alterado el orden público en Puerto Rico.

Para que el día de sol se prolongue dando tiempo á que el general Lachambre se apodere de San Francisco de Malebón desde Puerto Rico dice el general Marín que considera casi restablecido el orden público, y desde Cuba participa el general Ahumada una noticia tan interesante como la captura del sucesor de Maceo y su jefe de Estado Mayor.

Hace pocos días, el cabecilla Rius Rivera, se mostraba intransigente y altanero con Jorrín y Guas cuando fueron á su campamento con el rollo de las reformas.

Hoy es un herido y prisionero del General Hernández Velasco, y pronto comparecerá ante el Consejo de Guerra para dar cuenta de su traición, en compañía de Bacallao, el hombre vulgar de la jurisdicción de Sagua convertido en jefe de Estado Mayor por obra y gracia de Maceo.

La captura de Rius Rivera no tiene, claro está, la importancia que tuvo la muerte de Maceo; mas por merecer la confianza absoluta de la Junta de Nueva York, por su jerarquía en el ejército libertador y el puesto de Mayor general de Occidente, reviste interés excepcional.

No encontrándose en Pinar del Río ninguno de los jefes que gozan de positiva influencia en el campo enemigo, fácil será que entre Ducassi, Perico Delgado y Bermúdez ocurran disensiones para lograr la jefatura, que siempre tendrá el carácter de interinidad, en espera del desembarco de Julio Sanguily, á quien la Junta tiene señalado su puesto en esa provincia y la de la Habana.

Es de esperar que las fuerzas que operan en Pinar del Río aprovechen estos primeros momentos para sacar el partido necesario de un suceso de tanta importancia, ya que no se hizo nada útil en los días que siguieron á la muerte de Maceo.

Queda poco tiempo para realizar operaciones con cierto desahogo, y tienen por esto valor inapreciable los días y hasta las horas.

De todas suertes, el día de hoy merece ser señalado entre los pocos venturosos que la guerra de Cuba nos ha proporcionado hasta ahora. Justo será también ensalzar el nombre del general á quien debemos este éxito. El incansable y animoso jefe de columna que ganó poco ha la faja por sus acertadas y felices operaciones en la misma provincia de Pinar del Río, ha conquistado nuevo y señaladísimo timbre de gloria haciendo prisionero al sucesor de Maceo.

El triunfo, importante siempre, lo parecería mucho más si el Gobierno no se hubiese empeñado en dar por pacificado el territorio de Pinar del Río y por extinguida la insurrección en aquella parte de la isla.

(Del Herald.)

A 30 los francos

El partido conservador va coronando su obra económica. En España nadie recuerda haber visto los francos al enorme cambio de 30 enteros. Era necesario que la Hacienda española pasara á manos de financieros como el señor Navarrotreverter para alcanzar el ruidoso triunfo de ver nuestra moneda y nuestro crédito equiparados á los de Portugal, Grecia, Servia ó Turquía.

Al abandonar el poder el partido liberal dejó los francos á los cambios de 7 y 8 por 100. Los dos últimos ministros de Hacienda de aquel Gobierno, modestamente, sin bombos enoñásticos, sin reputarse salvadores de la patria ni dueños del secreto de nuestra regeneración económica, realizaron la obra meritisima de colocar en manos del público todas las obligaciones del Tesoro, y promovieron de tal modo la exportación del Exterior que este subió hasta cambios desde muchos años no alcanzados, y bajaron los francos desde 16 á 7 por 100.

A la campaña económica del partido liberal durante su última etapa de gobierno, se debe que el Banco de España se encontrara al estallar la guerra, con la cartera desembarazada de deuda flotante, se cotizaran los fondos muy altos y bajos los francos.

Si el partido conservador saldó sin enorme déficit su primer presupuesto, no se debe á las aptitudes de recaudador y hacendista del señor Navarrotreverter, sino al pensamiento que desde el presupuesto del señor Gamazo informa la Hacienda española; y á que el partido conservador cobró y pagó con un presupuesto hecho por el Sr. Canalejas.

En el primer presupuesto que ha confeccionado el partido conservador han sufrido aumento los gastos, sin encontrar otro medio de reforzar los ingresos que proponer nuevos arriendos y monopolios en buen hora rechazados por las Cortes.

En toda la obra económica del partido conservador resalta el completo desconocimiento de la materia y la más negligente administración. Al subir al poder se encontró con una guerra en Cuba y un capital en billetes hipotecarios de 150 millones de pesos aproximadamente.

Por la ineptitud y desidia con que lo ha manejado, no ingresará de él más del 70 por 100 del mismo, aunque al pagarlo tendrá que pagar España todo el capital emitido.

Pudo ir vendiendo á buenos precios esos billetes hipotecarios, y prefirió pignorarlos en malas condiciones.

Antes de alarmar al país con proyectos de auxilios á los ferrocarriles, fracaso tremendo del cual no saldrá el Gobierno tan bien librado como parece, y del empréstito de Almadén, torpeza insigne del Sr. Navarrotreverter, podía haber emitido nuevos pagarés y obligaciones del Tesoro cotizables en Bolsa, con la seguridad de haber sido inmediatamente colocados.

No supo ó no quiso hacerlo. Desconocedor de las fuerzas del mercado español y de la situación y estado de ánimo de los extranjeros, en cuanto intentó levantar un empréstito marchó de fracaso en fracaso. Despreció el mercado español, y á él tuvo que acudir. Agasajó á los extranjeros, y no recibió de ellos más que desdenes.

Al alza que hoy experimentan los francos han contribuido y contribuyen todas estas causas y otras y en manos del Gobierno está el anular sus efectos.

Deber primordialísimo del ministro de Hacienda es velar por el crédito público y por la riqueza monetaria del país.

Si con tiempo hubiera sabido y supiera manejar, por medio del Banco de España, el mercado de francos y libras de modo que no tuviese que sucumbir á las exigencias de los tenedores de papel; si tuviese el acierto de ir aplazando unos plazos y anticipar otros, según las necesidades del Tesoro y el estado del mercado; si como en Italia sucede consagrarse á la regularización del mercado de francos la mitad de la atención que presta á saldar sin déficit aparente el presupuesto y á confeccionar estados recaudatorios, el comercio y las sociedades anónimas que operan en España no se verían abocados á la quiebra y á la ruina.

Los francos á 30 no representan un beneficio para nadie, ni siquiera para los exportadores, que á la larga sufrirán las consecuencias de la contracción que necesariamente experimentará la importación.

Los francos á 30 son la demostración más palpable de que el Gobierno conservador, que no puede contar durante esta su última etapa de gobierno con un solo triunfo propio en su gestión económica, coronará su obra dejando los francos á 30 por 100 por lo menos y á 50 por 100 los fondos públicos.

Madrid

En contra de lo asegurado por un periódico de la mañana comentaban anoche la actitud en que se supone colocado un general que reciente-

mente ha ejercido un elevado cargo en Filipinas, enfrente de las manifestaciones que *El Imparcial* ha atribuido al actual Gobernador general del Archipiélago.

Niégase que esté próxima la publicación de una memoria en la que se conteste cumplidamente á los cargos que la primera de dichas autoridades entiende que se le hacen en las declaraciones referidas, puesto que si nuestra información no es errónea, en una conferencia que se celebró ayer quedó acordado esperar á conocer íntegramente las palabras atribuidas al general Polavieja y de las que parece que se le han pedido algunos detalles explicativos, los que se espera negarán muchas de las afirmaciones rotundas que en lo que conocemos se formulan.

Relacionadas con este asunto están las frecuentes entrevistas de los príncipes de la milicia que para muchos no tienen explicación, por más que resulte muy natural que el general Blanco quiera contar con la opinión de sus compañeros.

Aparte de esto tenemos más de un fundamento serio para dudar de que el disgusto, si existe, haya atravesado los límites de la sola personalidad á quien se atribuye, y de que la conferencia que interrumpiendo el anterior Consejo de ministros, se celebró en la Presidencia, esté íntimamente ligada con este asunto.

Amigos íntimos del general Blanco dudan al menos, de que ese disgusto sea conocido por los compañeros del general.

Además tratase de un asunto en el que no puede intervenir el Gobierno y cuando más podrá ser dilucidado por los dos generales que en él intervienen.

Comentarios

Es á lo único que se presta la desanimada política del día.

En el círculo liberal hemos oído hablar algo de crisis que hace tanto tiempo daban como segura y todavía sabe Dios cuando se planteará.

También se sostenía por algunos la conveniencia de influir cerca de sus superiores para que estos procurasen la celebración de la anunciada reunión de exministros con objeto de suministrar al partido brújula y timón.

En los círculos republicanos se comenta muy favorablemente el *meeting* de Lérida en el que no se ha alterado el orden ni un momento y que se vé tiende á un objeto práctico y determinado por la decisión de los que á él han concurrido.

Y por último, en unos y en otros se comentan los sucesos del círculo carlista de Zaragoza, con motivo del discurso del *niño de Dios*, aplaudiendo unos y censurando otros la conducta que en dicha reunión ha observado el delegado de aquella autoridada.

De presupuestos

Son muchos los departamentos que los tienen ya terminados y en breve pasarán al estudio del ministro de Hacienda, según nos aseguran en algunos centros oficiales.

Hoy ha conferenciado con el Presidente del Consejo el Sr. Beránger, y á juzgar por lo que los periódicos han anunciado, en dicha conferencia ha expuesto á grandes rasgos los presupuestos de su ministerio, para deshacer dudas que indebidamente quiso mantener la prensa. Pero no la tiene el que los gastos llegan hasta las nubes.

De Puerto Rico

Ayer refiriéndonos á un telegrama de nuestro corresponsal, decíamos que podía darse por disuelta la partida de Puerto Rico, y esta madrugada, cuando ya teníamos en nuestro poder el parte oficial que el general Marín ha dirigido al ministerio de la Guerra, hemos recibido otro abundando en las mismas ideas.

De los 50 que formaban la partida fué herido y prisionero uno ante ayer: ayer se presentaron tres y fueron prisioneros 22. Según nuestro corresponsal de una colisión habida entre ellos al discutir la conveniencia de presentarse, resultaron muertos dos; de manera que la mayor parte están ya separados de la partida,

mientras en el país no han encontrado el eco que buscaban.

Parece comprobarse que la intención no es ajena á trabajos hechos por los insurrectos cubanos.

Renace la tranquilidad y se alimenta la esperanza de que no se levantarán nuevas partidas.

De Cuba

Entre las varias cartas que ayer recibimos de la gran Antilla, hay una fechada en Pinar que reproduciríamos con mucho gusto si pudiésemos disponer del tiempo necesario para copiarla.

Juzgando la insurrección, dice que en realidad se encuentra quebrantada, pero hemos comenzado una situación, en la que podremos vivir muchos años, mientras gastamos lo indecible. Divididos en pequeños grupos los rebeldes, y no perseguidos más que raras veces con planes bien estudiados, encuentran con facilidad los alimentos precisos y hasta municiones que algunas veces les son proporcionadas por los mismos pacíficos.

La salud de nuestras tropas deja bastante que desear, aunque en general puede pasar.

De paz se habla mucho en distintas ocasiones, pero el desaliento de los rebeldes no llega hasta obligarles á tanto.

Las impresiones que dominan llevan para muy largo el término de esta desastrosa campaña.

Afortunadamente estos pesimismo son negados por las importantes noticias que por telégrafo acabamos de recibir.

Mas de Puerto Rico

Cuando nos disponemos á cerrar esta carta recibimos un interesante despacho de San Juan de Puerto Rico.

La partida de Jauco era compuesta de más individuos de los que en un principio se creyeron. Componíanla 93 comprometidos.

De estos han sido presos 51, entre ellos el cabecilla que los mandaba; se han presentado 22 y los restantes son activamente perseguidos considerándose como seguro que á estas fechas habrán caído en poder de nuestras tropas.

El general Marín pide la Cruz pensionada para el soldado que impidió la fuga de los presos.

Ya nadie concede importancia á la intención, habiendo protestado contra ella todas las clases sociales de la pequeña Antilla, según el despacho oficial.

KO-FRAN.

Tremp

Sr. Director de EL PALLARSA.

Muy Sr. mío y de toda mi consideración: aún no hemos llegado al Abril y desde hace quince días disfrutamos de un tiempo primaveral con la particularidad que los sembrados y árboles confirman lo que á uno parece ilusión. De continuar así, se puede asegurar que los sembrados estarán sazonados por todo el Mayo, cosa nunca vista, ni oída por nuestros antepasados.

Igualmente las cepas están si cabe aun más adelantadas, pues van brotando en general y se ven salir de sus capullos abundancia de uvas que el pobre labrador saluda con esperanza, desahogando el pecho que le tiene oprimido la miseria.

Lo que no es tan lisonjera es la salud pública. En esta ciudad tiene bastante que desear de unos meses á esta parte, y de otros pueblos y en particular de Isona sabemos que la viruela está haciendo allí grandes estragos (según nos comunica nuestro vecino Sr. Agulló Conques) en tanto que se ha suspendido el mercado, verificándolo en la misma villa de Conques, mientras no se aplaque dicha enfermedad.

Hay que tributar toda clase de elogios á la digna autoridad de Isona por el celo desplegado en tan críticas circunstancias, que bien puede decirse podría servir de modelo en todas las poblaciones.

Y doy fin á esta carta que se va haciendo ya pesada, confiando en su

amable benevolencia para su inserción.

De usted con la mayor consideración affmo. y atento S. S. q. s. m. b. —Ignacio Trobado.

28 Marzo de 1897.

COLABORACION INÉDITA

Velomanía (1)

¡Pobres galeras, que fuisteis heridas de muerte por las diligencias! ¡Pobres diligencias, desterradas de los países cultos por los ferrocarriles! ¡Pobres locomotoras, que estáis á merced de que venga cualquier día un nuevo sabio y perfeccione el invento del Sr. Gabarró.

A fines del siglo pasado, los hombres de la revolución se llamaban Mirabeau, Vergnand, Brissot, Danton, Sain Just, Desmoulin, Billand Varennes, Barbaroux... Hoy, en las postrimerías del siglo XVIII, los hombres de la revolución se llaman Morin, Rivierre, Fischer, Gougol, Protin, Bourrillon... Nuestros visabuelos decían con asombro ¡Napoleón! Nosotros decimos ¡Zimmermann!

No hay mas que una diferencia. Que aquella revolución, que desde dazó á la familia de Luis XVI en sus garras, se hacia para las inteligencias y para las leyes, mientras esta es para los bolsillos, y para los músculos.

Tantos esfuerzos del alma vinieron á hacer más activa la vida moderna y reclamar de nosotros mayor gasto de energías intelectuales. Es, pues, conveniente pensar en el medio de restaurar las fuerzas musculares maltastadas á últimos del siglo XVIII y en los comienzos del presente. Así veremos en nuestros hijos *mens sana in corpore sano*. Aparte de que todos tenemos que defendernos de esas empresas de ferrocarriles, que juegan con nuestras pesetas y con nuestras vidas. La bicicleta va siendo tan necesaria como el reloj. Es preciso saber qué hora es, y en sabiéndolo, no es menos indispensable *ganar tiempo*.

A cada hombre le es útil ser algo economista y algo filósofo; pero no le conviene menos ser algo *sprinter*. Un poco de Heriberto Spencer. y otro poco de Jacquelin.

¿A quien admirará pues, la importancia de este *sport* por excelencia en la vida contemporánea?

La bicicleta obtiene cada día nuevas victorias. Ya se trata en Francia de incluir su estudio práctico en las Academias militares, ya vemos nosotros empleados que sobre la máquina van á la oficina, soldados que dándole al pedal llegan al cuartel.

Es para todos los temperamentos (amoldando condiciones, naturalmente) médicos hay que recetan su uso para la neurastenia, unos hombres le emplean para hacer en las carreras alarde de sus prodigiosas facultades físicas, otros para saturarse mansamente de poesía y aire sano por los caminos, otros como sucedáneo del Sud-Expreso, otros como artículo de moda y lujo, y no faltan hasta quienes le explotan.

Los pintores y los literatos aportaron al mundo del comercio los amplios negocios de las casas editoriales y de los talleres de fototipia. Los *sportmen* le han acrecido con la poderosa industria que enriquece á los Peugeot, los Green y los Santos.

Como Wagner y Meyerbeer lucharon con *verdistas* y *donizetistas*, así han tenido que batallar los audaces velomanos con los velóforos rutinarios.

Al fin de tales contiendas ¿quién que pretenda pasar hoy por persona de buen gusto musical, no se entusiasmará con las *Hilanderas* de Raff y con el raconto de *Lohengrin*? ¿Quién que intente hacer gala de costumbres finas, no rendirá parias á la bicicleta?

Si os introducís en la sociedad que brilla y llama la atención, pronto podréis convenceros de lo que digo. Hablad con los capitalistas, y os referirán que Mr. Rothschild tiene en una finca una pista de cemento para solazarse en lucir su magnífica máquina Charlad con los literatos, y oiréis que Zola se dá por las cercanías de Médán frecuentes paseos en bicicleta y recoge ya materias y documentos humanos para escribir una gran novela que se llame *Le Cycle*, mientras el crítico Francisco Sarcy no le va en zaga. Si buscáis ciclistas entre las testas coronadas, ahí tenéis al Czar de Rusia, al Empe-

(1). Declaro noblemente que mi *Larrouse* ha sido en esta ocasión la colección de *«El Veloz Sport...»* por lo menos en gran parte.

rador Guillermo y sus hijos, á los Príncipes de Dinamarca. Si queréis saber lo que opinan los grandes demócratas, podéis consultar á Félix Faure, acompañándole en bicicleta en uno de los ratos en que suele abandonar los arduos asuntos de la República Francesa.

Entre los españoles Echegaray, Sellés, Vital Aza, se han lanzado al ciclismo con el mayor entusiasmo, Urrecha, Bonafoux, Gabaldón, no han querido ser menos.

Y si de los hombre pasais á las mujeres, os encontraréis seguramente con que muchas hermosas abandonan el tesoro de sus maravillas de carne sobre el afortunado sillón de la bicicleta, y podréis citar bellas famosas ciclistas á centenares.

desde la princesa Maud á la que pesca en ruin barca

En otros tiempos, los empingorrotados señores y las damas de alta alcurnia honraban sus caballetes ó recreaban los ojos con bustos de Lord Byron. Hoy sustituyen al autor de *Manfred* por Arturo Linton.

Rudeaux sufrió un síncope al tener noticia de la muerte del célebre *stayer*; como á Chopin, el rey del piano, se le saltaban involuntariamente las lágrimas siempre que veía arrancar una flor.

Al morir el gran actor Federico Lemaître, su inspirado camarada Monnet Sully leía ante la tumba, aun abierta, unos versos que después rompía para dejarlos esparcidos bajo el sepulcro en pedacitos desiguales, como si fueran mezcladas hojas de rosas y de claveles. En el entierro de Lintón, seguían al cadáver los admiradores y compañeros llevando como precioso tesoro la máquina del difunto envuelta en crespón negro, delicadeza no menos poética que la del trágico francés antedicho. Porque la bicicleta era para el ciclista inglés algo así como el Rocinante para don Quijote, como el Babeica para el Cid como el azor para *Cap d'estopes*, como Madrid para Felipe Ducazca.

No impresionó menos á los ciclistas la pérdida irreparable de Lintón que á los taurófilos la muerte del Espartero, á los melómanos la muerte de Gayarre, á los republicanos la de Ruiz Zorrilla.

No se entusiasmaría seguramente más Novo y Colson con el invento de Isaac Peral que Manuel Lacasa, pongo por *campión*, con el descubrimiento del Sr. Gabarró.

Esta España, ingrata como todas las hermosas, ingrata con Cervantes; ingrata con Colón, ingrata con todos, no podía menos de permanecer indiferente al llamamiento del español Sr. Gabarró, que ha descubierto un motor eléctrico fundado en una pila seca, del cual ya le ha comprado la patente en un millón de pesetas, cierta Sociedad de banqueros é ingenieros de Londres, habiendo realizado brillantes pruebas.

El automóvil no progresará. Zola lo ha dicho, porque es sucio; el petróleo para los petroleros. El motor eléctrico, en cambio, es el dueño del porvenir.

Los ciclistas lo invaden todo y son más cada día; no hay otro remedio que doblar la cabeza y tomarles en serio. Como hubo pensiones vitalicias para los poetas, quedan *brassardos* para los corredores. Por mucho empeño que pusiera *Ausias March* en rimar una trova, no pondrá menos Manuel Lacasa en batir un *record*.

Luis y Manuel del Campo, Minué, Pedrós, Martí, Rodrigo, agrúpanse en torno de Julián Lozano, como en torno de Voltaire se agrupaban D'Alambert, Condorcet, Sanint Lambert, Diderot, Mably.

Dejad que la invasión ciclista progrese. La ley de las mayorías, es la ley de nuestros tiempos. El ciclismo se impone y sus ecos repercuten en todas partes. ¡Hasta en el púlpito!

Predicando el padre Etourneau un sermón en Trouville, ha dicho para estimular á los fieles en el amor á la virtud:

«No imitemos á esas gentes que reventan su neumático sobre el primer guijarro que encuentren en la carretera de las dificultades».

Y aún ha añadido para *embalar* más:

«No hagamos como el pájaro que gira perpetuamente dentro de su jaula, ó como el hombre que, sobre las ruedas de una bicicleta, gira en la pista de un velódromo.»

¡Ahí teneis un género de sermones que Fray Gerundio de Lampaza, no pudo prever!

Esto no parará aquí, y no extrañaré ver cualquier día una tarjeta que diga:

†

José

Obispo de X

Y

Consul general de la U. V. E.

(Para los profanos.—Unión Velocipédica Española)

RICARDO J. CATARINÉU.

27 Febrero de 1897.

(Prohibida la reproducción).

Programa conservador

Lean el que formula el acreditado corresponsal del *Diario de Barcelona* en una de sus correspondencias:

«Se habla mucho del programa político del gobierno; es asunto que viene preocupando ha días á los desocupados que se reúnen en el salón de conferencias del Congreso. Los lectores del *Diario de Barcelona*, que me honran leyendo estas correspondencias, saben á qué atenerse. Lo he dicho, y no será ocioso que lo repita. Si, como es de suponer, no ocurren acontecimientos extraordinarios, las Cortes se abrirán en la última decena de Mayo, el señor Cánovas se presentará al Parlamento con el gabinete tal como se halla constituido y se leerán los siguientes proyectos de ley: presupuestos, recursos extraordinarios para las guerras, fuerzas del ejército y de la Armada y algún otro indispensable para gobernar en las presentes circunstancias. Lo que no puede anticiparse es el giro que tomarán las discusiones; si la mayoría ataca á alguno de los actuales ministros, se anticipará el cambio de política, pagando entonces el partido conservador al gabinete que presidiera el señor Sagasta la deuda que contrajo con las Cortes fusionistas. Si los ministeriales disidentes tienen paciencia, se legalizará la situación económica de la Península, se votarán las fuerzas de mar y tierra y los proyectos especiales, y, hecho esto, se discutirá la parte política, en la cual, seguramente, el señor Cánovas encontrará motivo para retirarse del gobierno.»

«Mi opinión, personalísima, es que no darán tiempo algunos ministeriales á que los hechos se sucedan en el orden últimamente citado; pero en este caso no habrían de negar las Cámaras al partido liberal medios de gobierno.»

«En suma, tengo razones poderosas para asegurar que antes de que la Corte salga de Madrid, el señor Sagasta será presidente del Consejo de ministros, y conste que siempre salvo, en los calendarios políticos, lo imprevisto, como se hace en los juicios del año, que acaban con la frase de *Dios sobre todo*.»

«Se está verificando el anunciado Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Cánovas. No creo que se ocupe en fijar la fecha de la reunión de Cortes, ni que tenga importancia política. Ocuparase principalmente en estudiar los planes de Hacienda y en el despacho de asuntos administrativos.»

«La cuestión de los romeristas va perdiendo interés, desde el momento en que todo el mundo se ha convenido de que el señor Romero Robledo, personalmente, no ha de hacer al señor Cánovas una segunda disidencia. Podría ocurrir, al abrirse las Cortes, que los amigos del ex-ministro por su cuenta y riesgo se atrevieran á combatir la política del gobierno; pero á las desafinaciones del *coro*, según calificó *El Nacional* á los romeristas, la gente política no concede mayor importancia que la que quiera darles el presidente del Consejo.»

Ahora bien, sería más interesante oír una aria del *tenor*: pero el señor Romero Robledo no parece dispuesto á dar gusto á la concurrencia, quien sabe si por temor á que la nota brillante pueda convertirse en *gallo* que provoque las iras del público.—C.deC.

Lo que dicen... de Polavieja

El corresponsal del *Heraldo* en Manila ha teleografiado extensamente á su periódico que el día 28 de Febrero el general Polavieja pidió se le enviaran 20 batallones para terminar con seguridad de éxito las operaciones.

Desde el mes de Diciembre el general Polavieja había manifestado al

Gobierno la gravedad de la situación y el Gobierno había callado por completo este dato.

Acusa al Gobierno de haber roto con Polavieja creándole una situación imposible.

Dice que este general era una contrariedad para el Gobierno, en primer término, por la forma en que se hizo su nombramiento, y luego por su conducta, negándose a seguir ciertos planes de los ministros.

El general Azcárraga ha tomado disposiciones acerca de esta guerra, sin consultar siquiera con el general Polavieja.

El disgusto parece que proviene de que este militar no se prestó a transigir con permanecer en Filipinas de segundo jefe, como se pretendía.

Afirma el corresponsal que cuando todavía estaba el general Blanco en el Archipiélago, Polavieja envió su dimisión por ciertas indicaciones que Blanco hizo.

Añade que para enemistar al general Polavieja con los liberales se le ha hecho aparecer como un instrumento de los frailes; cuando es en Manila bien sabido de todos que vive por completo alejado de ellos.

El Gobierno está muy contrariado con este telegrama, pues se cree, y es casi seguro, que está inspirado por el mismo general Polavieja.

Considérase que el Gobierno ha quedado bastante mal parado después de lo que afirma el corresponsal.

Sin embargo, los ministros y los amigos políticos niegan cuanto el corresponsal del *Heraldo* afirma y dicen que, de haber ocurrido algo, el general hubiera dado cuenta de ello.

Además dicen, que si este asunto se depurase en las Cortes, el señor Polavieja saldría bastante mal parado.

Noticias

—El cambio en el tiempo se ha acentuado ayer notablemente. Nublado a ratos y con ligeras lloviznas, estuvo el día, sufriendo una baja muy sensible la temperatura, que por la noche, más que fresca, podemos decir que fué fría.

—Ante la Comisión mixta comenzarán mañana, y continuarán los días dos, tres y cinco de Abril los expedientes de excepciones de los mozos de esta Capital.

—En la plaza de la Constitución promovieron ayer mañana un fuerte escándalo dos mujeres á las que multó el Sr. Alcalde.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Ibars de Noguera, correspondientes á 1877-78 y 78-79.

—Mañana pasarán revista de comisario las fuerzas de la guarnición.

—En Burá (Navés) ha ocurrido la semana pasada un triste suceso. Hallábase Luis Miró Delhome, joven de 13 años, natural de Berga, haciendo carbón en un bosque con dos hermanos suyos, prendió fuego á unos matorrales que les estorbaban para el transporte del combustible, más asfixiado por el humo cayó sin sentido y fué luego pasto de las llamas.

La Guardia civil de San Lorenzo de Morunys tuvo noticia del hecho el jueves último, pasando á Burá á practicar diligencias que continúa el Juzgado.

—Se han recibido en el Rectorado de Barcelona los títulos siguientes:

Licenciados en Derecho: D. Miguel Sabellas Ferrer, D. Santiago Andreu Barber, D. Manuel del Alisal Marqués y D. Luis López de Sagredo Andreu.

Idem en Medicina: D. José Ramos Macip.

Idem en Farmacia: D. Aurelio Sanclemente Ferrando y D. Francisco Sanglas Pagés.

Idem en Filosofía y Letras: D. Gabriel Nogués García, D. Pedro Molas Canyellas, D. Antonio Roma Rubies y D. José Cebolla Burguera.

Ingeniero industrial: D. Enrique Retuerto Rizo y D. Vicente Cenicerós Pastor.

Maestros: D.ª Antonia Torra Muntada, doña Margarita Coll Trius, doña María de la Asunción Cloprens Font, doña Juana Alda Espasa Mourel, doña Ana Mallol Ximenis, D.ª Encarnación Burdoy Fons, D.ª Mercedes Ginjaume Lacrampe, D.ª María Torrealba Prats y D. Domingo Solé Vilalta.

—El día 4 de Abril se procederá por las comisiones de quintas á la revisión de expedientes de los mozos exceptuados, con arreglo á lo prevenido en el art. 100 de la ley.

—Las muchachas de servicio de Madrid, celebraron anteaer una reunión, para pedir el mejoramiento de la clase.

En la reunión abundaron las notas cómicas.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

—Aprovechando la oportunidad de hallarse en esta ciudad, con motivo del *meeting* republicano, seis individuos de la Comisión ejecutiva de la Asamblea de Reus, celebraron aque llos una importante reunión en casa del Sr. Pereña, á la que asistieron los que forman la Junta provincial de Unión republicana, y algunos de los más caracterizados miembros de los Comités de esta ciudad, Cervera, Balaguer, Tárraga y Borjas, con el objeto de cambiar impresiones y ocuparse de los términos en que deberá hacerse la convocatoria de la próxima Asamblea nacional y de las poblaciones de esta provincia en que habrían de celebrarse *meetings* republicanos.

Los individuos de la Comisión ejecutiva residentes en Barcelona que asistieron á dicha reunión, se encargarán de dar cuenta á sus compañeros del espíritu aquí dominante acerca de las bases de la convocatoria y punto en que ha de congregarse la Asamblea, así como de la conveniencia de celebrar *meetings* en Cervera, Tárraga, Agramunt, Balaguer y Borjas, dejándolo, empero, á la decisión de la expresada Comisión ejecutiva, que resolverá quizás hoy mismo este último extremo, según se nos dice.

—A los 104 años de edad ha fallecido en el Havre el doctor Bossy.

Cinco días antes de morir hallábase en tan perfecto estado de salud el anciano doctor, que visitaba con regularidad á sus clientes enfermos, y tomaba parte en consultas con sus colegas.

—Se ha publicado una real orden del ministerio de Fomento, fijando el plazo de 26 de Abril á 5 de Mayo próximos, para la presentación de obras con destino á la Exposición de Bellas Artes que se ha de verificar en Madrid en el año actual.

—Para nivelar la fuerza de los cuerpos de infantería, y existiendo excedentes en las demás armas, se ha dispuesto:

1.º Los reclutas del cupo de la Península que se hallan con licencia limitada por exceso de fuerza, pertenecientes á los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros, administración y sanidad militar, serán llamados á concentración en las capitalidades de las zonas respectivas, á las que se incorporarán el día 7 del próximo mes de abril.

2.º En los cuerpos montados serán dados de baja los reclutas cortos de talla, los cuales serán reemplazados y sustituidos por los reclutas llamados á concentración y que pertenezcan al mismo cuerpo.

3.º Los reclutas concentrados y los dados de baja en los cuerpos montados serán distribuidos entre los cuerpos de infantería en la forma que consideren conveniente los capitanes generales.

—La dirección general de Aduanas ha publicado una circular declarando que todo funcionario del ramo debe ser considerado como partícipe en las aprehensiones, siempre que justifique haber cooperado al descubrimiento del fraude.

—Los telegramas de Bombay anuncian que decrece la epidemia de la peste bubónica en aquella ciudad. En cambio, aquel terrible azote se propaga en algunas comarcas del Este de la India.

—La eminente actriz Sarah Bernhardt, que como es sabido es también una escultora nada vulgar, ha remitido al Salón de París su última obra.

Es ésta un busto de Victoriano Sardou, verdaderamente notable, tanto por el modelado como por el parecido.

De este modo la gran trágica viene á ser doble intérprete del aplaudido dramaturgo.

—Copianos de un colega de Barcelona lo siguiente, que deseáramos se repitiera en todos los teatros, en bien de los espectadores:

«Anoche *continué*, en uno de nuestros más populares y concurridos coliseos, el movimiento dirigido á desterrar los colosales sombreros que suele usar el bello sexo. En el teatro del Tivoli, unas señoras que ocupaban localizados en la fila cuarta, quitaron espontáneamente el sombrero en el preciso momento de empezar la función. El público se fijó en la muestra de cortesía y buen gusto que dieron dichas señoras y eran de oír los comentarios que con tal motivo se hacían durante los intermedios, en todo el teatro.

Nos parece que la *moda* de desterrar de los coliseos esas descomulgadas pantallas en forma de sombrero, corre camino de ir cundiendo y que se acerca el día en que los espectadores, cuando asistan á alguna representación teatral se verán libres del peligro de ser presa de un ataque de nervios.»

—El fiscal del Supremo de Guerra y Marina ha terminado su escrito de conclusiones en el proceso de los anarquistas de Barcelona.

Parece que en estas conclusiones se confirma la pena de muerte para nueve de los procesados, y la de cadena perpetua para cinco ó seis; se absuelve á 30 de los sentenciados por el tribunal militar, y se piden penas de diez y ocho á veinte años de presidio para los restantes procesados.

—Parece que en breve publicará la *Gaceta* el programa para la convocatoria de varias plazas de delineantes de Obras públicas.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Isona correspondientes á 1890-91.

—La Compañía que actúa en el Teatro del Tivoli de Barcelona, está ensayando la ópera de nuestro condisudano el reputado maestro don Manuel Giró, *Nuestra Señora de París*.

La obra se pondrá en escena con el lujo de decorado á que se presta el argumento de aquella notable creación de Victor Hugo.

Celebramos que nuestro buen amigo pueda cosechar los merecidos aplausos que le esperan, pues según la opinión autorizada de algunos críticos y profesores, la ópera tiene números que revelan las geniales facultades del maestro Giró.

—La mejor manera de atender al ruego de nuestro distinguido amigo D. J. Sánchez de Castilla, es publicar la carta con que nos ha honrado y que dice así:

«Muy distinguido Sr. mío y amigo: ofrezco á usted y señores redactores de esa ilustrada publicación, como igualmente á los habitantes de Lérida en general, mis humildes servicios en Madrid, Dirección general de la Compañía, donde he sido trasladado por acuerdo del Consejo de Administración de la misma.

Al propio tiempo debo hacer constar mi profunda gratitud por la benevolencia que á todos merecí durante mi larga estancia en esta culta capital.»

—Se ha aprobado por real orden el proyecto de las divisas que han de llevar en lo sucesivo los jefes y oficiales de Filipinas, para evitar la excesiva visualidad y difícil colocación de las actuales en los uniformes de rayadillo:

Las nuevas serán como sigue: Para los jefes.—Tras galones de oro (coroneles); dos (tenientes coroneles); uno de oro y otro de plata (comandantes); colocados á lo largo de la hombrera.

Para los oficiales.—Tres trencillas de oro; dos idem ó una de oro y otra de plata, colocadas en el lado extremo de la hombrera, perpendicularmente al eje de ésta.

Dichas hombreras serán móviles y se sujetarán con dos botones.

—Escriben de diversos puntos de Cataluña quejándose de que no se observa la veda de la caza, siendo muchos los cazadores que se dedican á ella, á pesar de las disposiciones vigentes, que no se encargan de hacer cumplir los dependientes de la autoridad.

—Parece que, según una orden del Gobierno francés, cesarán desde el 1.º de Junio próximo los depósitos especiales de Burdeos, en que se preparaban los vinos ordinarios de exportación.

Esta medida no puede menos de ser provechosa á nuestras comarcas, y dará un nuevo movimiento á nuestra exportación en América y los países del Norte de Europa, donde nuestros vinos encuentran mucha estima.

EL RELOJ

Siempre contemplo con dolor profundo la esfera del reloj, y oigo con miedo ese *tic, tac*, intermitente y quedo con que cuenta segundo por segundo. Parece que se alberga un monstruo inmundado en su interior, y con tenaz denuedo empuja las agujas con su dedo, para restar los días de este mundo. Luego, cuando numera la campana una, dos, tres, hasta llegar á doce, las horas, por el mazo sacudida, como es tan ruin la condición humana, pienso que sólo Dios es quien conoce lo que será el final de nuestra vida.

SANTIAGO IGLESIAS.

CHARADA.

Ninguno *dos* *tercia* si ha bien *dos* *tres* *prima*, y el que *tres* *segunda* empieza la vida.

Ví á *prima* *tercia* en *prima* cantar; y *tercia* *primera* cuando voy al mar.

El *todo* es la mismo que la *prima* *dos*; quien no lo adivine torpe es, ¡viva Dios!

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Ro-sa-ri-o.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Amós prof. Benjamín diác. y mr. el beato Amadeo, y santa Balbina.

SERVICIO DE CARRUAJES

Para *Balaguer*.—Coche diario, sale de Lérida, Blonda, 4, á las 5:30 mañana. Otro coche, á la 1:30 tarde y el correo á las 4:30 de la misma.

Para *Fraga*.—Coche-correo diario, sale de la Fonda de S. Luis á las 1-30.

Para *Fraga*.—Tartana diaria, sale de la Posada del Jardín á las 5.

Para las *Borjas*.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 2.

Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para *Mollerusa*.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para *Serós*.—Coche diario sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para *Serós*.—Tartana, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 7 de la mañana.

Para *Torregrasa*.—Tartana, sale de la Posada de S. Antonio á las 2 tarde.

Para *Granadella*.—Tartana-correo, sale de la Posada del Jardín á la 1:45.

Para *Almenar*.—Tartana-correo, sale de la Posada de José Ibars á las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.

Para *Torres de Segre*.—Tartana, sale de Plaza de S. Luis á las 3.

Para *Alpicat*.—Tartana, sale á las 2 tarde.

Para *Afarrás*.—Tartana diaria; sale á las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio.

Servicio Telefónico

MADRID

30, 8 m.

Habana.—Los únicos detalles que se conocen de la derrota del cabecilla Rius Rivera son que Rius, durante el combate, permanecía en el centro de su campamento, rodeado de su estado mayor, en el que figuraba el cabecilla Ducassi, cuando una granada nuestra cayó cerca del grupo que formaban, siendo heridos Rius y algunos de sus acompañantes, lo cual produjo un pánico indescriptible entre los rebeldes.

El general Hernández de Velasco ordenó entonces el avance á la carrera, y la infantería lo realizó con un arrojo extraordinario, penetrando en el campamento.

La infantería verificó el avance haciendo un nutrido fuego, resultando el cabecilla Rius herido de tres balazos en un muslo.

El cabecilla Bacallao se cargó á Rius sobre las espaldas y trató de escapar; pero ambos cayeron prisioneros.

Dos compañías de Castilla condujeron á los prisioneros á San Cristóbal, aonde se encuentran en el cuartel de la guardia civil.

El resto de las fuerzas siguió en persecución de los fugitivos.

Rius Rivera eligió el comportamiento de las tropas y las atenciones que con él se han tenido.

Las heridas de Rius no tienen gravedad y curará pronto.

Se esperan muchas presentaciones. Ayer se presentaron á indulto 53 insurrectos, algunos de ellos con armas.

30, 8'5 m.

Manila.—Han sido puestos en Libertad el naviero Luis Franco y el mestizo Limgap.

El general Polavieja se propone sobreseer las causas que se siguen á los rebeldes, si éstos solicitan indulto.

La provincia de Bataan ha quedado pacificada con la disolución de la partida de Gelasio.

El general Lachambre marchará hoy á Noveleta y Cavite Viejo.

30, 8'15 m.

Nueva York.—La Junta revolucionaria pretende desmentir la derrota y captura de Rius.

Los laborantes están desalentados y se proponen desistir de los trabajos que tenían emprendidos para sostener la campaña y consideran perdida su causa.

El periódico *Record*, de Chicago, ha confirmado la noticia relativa á la muerte de su corresponsal en Cuba.

30, 8'20 m.

Interrogado el general Blanco por un periodista sobre el efecto que le han producido las declaraciones atribuidas al general Polavieja, ha contestado lo siguiente: Conozco lo bastante la esbalerrosidad y compañerismo de Polavieja, no pudiendo por tanto creer que sean obra suya las expresiones que se le han atribuido.

Teniendo esta convicción, no he de entrar en discusiones con un corresponsal.

Telegrafian de Zaragoza que anoche, al representarse los *Cuadros disolventes*, Gedeon obtuvo muchos aplausos al cantar unos *couplets* alusivos á Castellano y otros sobre el *Niño Dios*. Se alteró el orden durante unos minutos y la policía intervino. Por fin se restableció la tranquilidad.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

30, 9 t.—Núm. 0741.

Los primeros premios de la lotería nacional de Madrid han correspondido á los números siguientes:

21.732, Alicante; 2.311, 21.834, 32.199, 42.973, 26.005, 30.474, 19.281, 38.519, 47.787, 36.479 y 20.893.—A.

30 7'15 n.—Núm. 806.

En los diversos reconocimientos practicados por las columnas en la demarcación de Sta. Clara se han causado á los insurrectos 24 muertos, haciéndose 22 prisioneros y apoderándose las tropas de varios depósitos de dinamita, armas y municiones. Por nuestra parte hay que lamentar la muerte del primer teniente don Manuel Deamar.

Se ha presentado solicitando á indulto el titulado alferes Damazo Fernández.—A.

30, 8'45 n.—Núm. 818.

El Regimiento de Caballería de Villaviciosa al mando del Coronel Zabalza trabó reñidísimo combate con las partidas de Collazo y Delgado en el potrero Borrato, provincia de la Habana. Fueron batidos completamente, dejando en el campo 27 cadáveres y apoderándose nuestras tropas de muchísimos caballos y efectos. Del combate resultaron 7 soldados heridos.—A.

30, 10'15 n.—Núm. 831.

El general Weyler confirma la derrota de las fuerzas de Máximo Gómez, á las que se hicieron treinta muertos, teniendo dos y 25 heridos nuestras tropas.

En otros encuentros ha resultado muerto el Doctor Mara, Prefecto de Gafas y 52 más.

Se presentaron diez, anunciando la presentación de la partida á que pertenecían.

En los últimos encuentros nos mataron cuatro, hiriendo quince.—A.

30, 10'25 n.—Núm. 832.

El cablegrama oficial de Manila dice que el general Lachambre ha marchado sobre Noveleta, Cavite viejo y Panacaan, y el parte oficial de Cuba se dá cuenta de haber hecho al enemigo 12 muertos, presentándose diez, resultando un soldado muerto y cinco heridos.

Bolsa: Interior 64'55.—Exterior 77'80.—Cubas del 86, 95'00.—A.

30, 11'35 n.—Núm. 851.

Se dice que el cabecilla Miró se encuentra enfermo; que ha fallecido el cabecilla Delgado, tísico en Pinar, á consecuencia de un balazo en el pulmón, y que el cabecilla Bermudez tiene numerosas heridas y está inválido. Comunican estas noticias á propósito de la aprehensión de Rius Rivera para juzgar del estado de la insurrección.—A.

31, 1'50 m.—Núm. 875.

Se va agravando la cuestión de Creta.

Los insurrectos han atacado á las tropas de las potencias.

Todos los almirantes han pedido refuerzos á sus Gobiernos y Francia se sabe ya que envía más buques con tropas de desembarco.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografados inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.



ZAPATERIA

— DE —

MANUEL EGEA

Caballeros, 39.—LÉRIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS

